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2023 est une année importante pour le C3D.

Le Conseil a, en effet, accueilli à Nancy les 14èmes rencontres nationales des conseils de

développement 20 années après leur première édition, qui avait déjà eu lieu dans la cité

ducale.

Cet événement est incontournable dans la vie des conseils de développement et permet à

ces instances consultatives de partager, d'échanger et de réfléchir collectivement à

l'avenir de la participation citoyenne.

A l'heure où la carte "consultative" est sans cesse brandie par les services de l'Etat, ce

rassemblement - qui a réuni près de 300 participants - souligne le besoin et la volonté de

légitimer les travaux des codev (instances participatives inscrites dans la loi) au service

des communs.

Les résultats produits par les bénévoles membres de ces instances sont en effet

particulièrement riches et touchent tous les aspects de la démocratie du quotidien.

La preuve en est encore cette année avec les productions du C3D qui ont touché divers

sujets : alimentation, mobilités, urbanisme, sobriété énergétique...

Les élu·es du Grand-Nancy auront donc de quoi nourrir leur vision des politiques

publiques au service des Grands Nancéiens. 

Pour s'approprier les travaux du Conseil et les consulter, il est important de rappeler que

l'ensemble des contributions du C3D est disponible en accès libre sur son site internet.
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Introduction ...

Bureau du C3D             
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2023 est aussi une année de chantiers.

L'expérimentation d'un forum ouvert invitant l'ensemble des membres du conseil à

réfléchir à "comment améliorer la portée de notre voix ?", a généré de nombreuses

questions et lancé plusieurs groupes de travail.

Ainsi, une refonte des règles de fonctionnement du conseil et sa gouvernance a été

entreprise afin de refléter une nouvelle volonté de s'organiser au sein du Conseil.

Cette nécessité de réflexion a d'ailleurs été appuyée par la démission de la coprésidence

en septembre, qui a entraîné une réorganisation temporaire de la gouvernance avec une

prise de décision collégiale émanant du Bureau.

Le C3D a expérimenté de nouvelles choses cette année et il a surtout montré qu'il était en

capacité de s'adapter, de rebondir et de réagir afin d'assurer une continuité dans ses

travaux.

Bien que peu saisi par la Métropole en 2023, il a œuvré d'arrache-pied pour trouver plus

d'agilité dans ses méthodes de travail et être en capacité de pouvoir répondre aux

sollicitations concernant la vie métropolitaine.

L'ambition ultime de ces chantiers étant bien sûr d'être apte à coconstruire les politiques

publiques et mieux faire entendre la parole citoyenne, en articulant correctement notre

position entre les élu·es et les citoyen·nes.

Le Bureau 



Un lieu de croisement
des regards 

Un lieu d'échanges,
d'écoute, de partage
d'informations et de
concertation

Un lieu pour
coconstruire les
politiques publiques 

Un lieu pour faire entendre la parole citoyenne 

Ç A  S E R T  Á  Q U O I  ?
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Le C3D kézako
L'INSTANCE AUTONOME DE
DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE ET
CONTRIBUTIVE DE LA MÉTROPOLE

Un lieu de débat, de
rencontre et de créativité 

Un lieu d'expertise
d'usage, de propositions,
d'expérimentation
Un laboratoire d'idées 

Un lieu pour éclairer les
élu·es 

Instance inscrite dans
la loi depuis 1999 et
obligatoire dans les
EPCI de plus de 50 000
habitants 
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110 

Les chiffres clés 

Membres bénévoles
110

50%
 Assemblée paritaire

Une conseillère métropolitaine   
déléguée à la participation  pour
faciliter les liens 

2

Composition de l'assemblée

4
 Collèges 

4 
Transitions

1
Personnalités 

qualifiées

la présidente
le président

13 membres

4
Territoires

2
Citoyens

13
 Membres au 
sein du Bureau

Chargée de mission
1

Un binôme paritaire
pour la Présidence

1

2 8

09
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Les chiffres clés 

Séminaires et 
plénières

3

Bureaux

Groupes de travail

Travaux 2023

2
 Contributions 

4 
Transitions

1
Personnalités 

qualifiées

la présidente
le président

13 membres

4
Territoires

2
Citoyens

 Nombreuses sollicitations 
et interventions extérieures

Personnes
auditionnées

5

10

18

2 8

09



Jean Jacques Croisille, Conseiller municipal délégué à la régie
maraîchère ayant travaillé sur le PAT d’Epinal - Projet
Alimentaire Territorial
Julie Scherrer, Responsable projets « Ville éducative et
sportive » à la Ville d’Epinal 

Présentation de l’expérience de la ville d’Epinal de mise à
disposition de terrains pour la production de légumes bio en circuit
court à destination des cantines de la commune
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A l imen ta t ion  du rab le  -  Rég ie  mara îchè re
05/0 1/2023

L'audition d'experts 
S'acculturer pour nourrir nos réflexions

Virginie Joalland,  cheffe de projet à la Grande Epicerie - supermarché

participatif

Présentation aux membres du Comité de pilotage et partage de son

expérience sur la participation à un Forum ouvert en tant qu’organisatrice

et facilitatrice

 

Fo rum Ouve r t
1 9/05/2023



Stéphanie Gruet, conseillère métropolitaine déléguée à la
participation citoyenne
Isabelle Lucas, Conseillère métropolitaine déléguée à
l’urbanisme et à la stratégie foncière
Romaine Chastelloux-Rivière, directrice de l'Urbanisme et de
l'Ecologie Urbaine, Pôle Mobilités et Développement Urbain
Durables
Thibaut François, Responsable de la planification urbaine Pôle
Mobilités et Développement Urbain

Plénière de rentrée en présence du président de la Métropole,
présentation du Plan Local d’Urbanisme intercommunal et des
propositions émises par le C3D dans le mandat précédent qui ont
été retenues par la Métropole
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P lan  Loca l  d ’U rban i sme  i n te rcommuna l  P LU i
3/ 10/2023

Laurence Wieser, conseillère métropolitaine déléguée aux

mobilités actives 

Véronique Escoffier, chargée de mission Transition énergétique 

Présentation de la saisine concernant les changements de

comportement en matière de mobilité liés au P2M et à la mise en

place de la future Zone à Faible Emission.

Sa i s i ne  Compor tement s  en  mob i l i t é s  e t  qua l i t é  de  l ’ a i r   
Fu tu re  Zone  de  Fa ib le s  Em i s s ions  ZFE

3/ 10/2023
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Jean Pierre Schmitt, directeur général adjoint d’Atmo Grand
Est et membre du C3D 
Myriam Planque, chargée de mission développement durable 
Xavier Brisbois, docteur en psychologie sociale - Enjeux
comportementaux face aux nécessités de changer les choses
Jacob Genelle, directeur adjoint des Mobilités
Louis Boulanger, Responsable modes actifs cabinet Inddigo
Antoine Martin, Ergonome et chercheur

En jeux  de  mob i l i t é s  e t  qua l i t é  de  l ’ a i r
09/ 1 1/2023  -  27/ 1 1/2023

Kevin Pallez, membre du Codev de Nantes Métropole 
Thierry Lesenne, membre du Codev de Nantes Métropole 
Thierry Audéon, membre du Codev de Nantes Métropole 

Les membres du "collège organisateur" du Conseil de
développement de Nantes Métropole ont accepté de  partager leur
retour d'expérience sur leur organisation collégiale avec les
membres du C3D.

Gouve rnance  de  Codev  -  Règ lement  i n té r i eu r  
1 9/ 10/2023



Le Forum Ouvert
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Une  jou rnée  de  pa r tage  ap rès  2  ans  de  mandat  pou r  répond re
à  la  ques t i on  :  C o m m e n t  a m é l i o r e r  l a  p o r t é e  d e  n o t r e  v o i x  ?

Faire un bilan pour mieux se projeter dans l‘avenir

Un format original 
Cet événement a été conçu comme un temps fort de la vie du conseil.
Un comité d'organisation de 7 conseillères et conseillers s'est constitué entre des anciens et des
nouveaux membres afin de réfléchir à l'évènement en amont du jour J, de l'organiser et de faire en sorte
qu'il reflète la diversité des attentes du conseil.
L'idée d'un format en Forum Ouvert avait germé au détour des conversations et a été confirmée après
avoir pu bénéficier du retour d'expérience de Virginie Joalland, salariée de la Grande épicerie générale.
Ce format a ainsi été choisi pour sa souplesse, qui permet de co-construire le programme au fil de la
journée grâce à l'impulsion des personnes présentes et favorise l'interactivité et le dialogue libre.

Faire un bilan et tracer des perspectives
Le samedi 1er juillet, 30 conseillères et conseillers se sont retrouvés en plénière pour échanger sur le
bilan qu'ils dressaient de ces 2 ans passés. La journée a ainsi commencé par un tour de table
enrichissant qui retraçait ce qui leur avait plu, déplu, leurs attentes sur les thématiques à traiter et le
fonctionnement du C3D... avant d'entrer dans le vif du sujet et réfléchir à "Comment améliorer la portée
de notre voix ?"



Le Forum Ouvert
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Faire un bilan pour mieux se projeter dans l‘avenir

Une question principale et une Place du marché
La question principale ayant été posée, les personnes présentes ont proposé des sujets à la discussion et

l'ont affiché sur la Place du marché. L'idée étant bien de nourrir la réflexion autour du thème de la

journée.

Ainsi les notions d'engagement, de gouvernance, de fonctionnement, de lien avec les élu·es et les

citoyen·nes, de la prise en compte de nos travaux, ont été mises en avant.

Puis 12 ateliers ont été constitués pour approfondir ces questions en petits groupes autogérés. Les

conseillers et conseillères abordent ainsi au gré des discussions différents points et font émerger des

propositions en matière de formation, de communication, de méthode de travail ; iels interrogent nos

liens avec les élu·es et les citoyen·nes, notre rapport à la démocratie participative ou encore au projet de

territoire et font émerger un grand nombre de pistes d'évolution.

Et un séminaire de rentrée... pour restituer et aller plus loin
Le 12 septembre, une session de restitution a eu lieu pour partager les conclusions du Forum ouvert, qui

visait à répondre à la question « Comment améliorer la portée de notre voix ? ». À la suite de cet

événement initial, 12 thèmes ont émergé, reflétant les préoccupations des membres du C3D. 

Ces sujets incluent le dialogue avec les élu·es, l’expérimentation de nouvelles méthodes d’animation

d’ateliers, le renforcement des liens du C3D avec d’autres instances participatives et la réflexion sur la

gouvernance du C3D.

 
La réflexion s’est ensuite approfondie au cours de trois ateliers abordant le rôle, l’utilité et le

fonctionnement du C3D. Cette expérience a ouvert de nouvelles perspectives pour l’avenir du Conseil de

développement durable, illustrant comment un forum ouvert peut agir comme un catalyseur de

changement au sein d’une assemblée participative. Le forum a joué un rôle central dans la

transformation de l’assemblée en un espace de participation plus ouvert et démocratique.
 
Un résultat concret de cette démarche 
La création d’un groupe de travail a été chargé de proposer une nouvelle version de nos règles de

fonctionnement adaptant ainsi le fonctionnement de l’assemblée à cette nouvelle dynamique. À suivre

avec intérêt.

Lire la synthèse dans la partie contributions



Les Groupes de travail
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S'informer, débattre, construire nos propositions

S'informer, débattre, construire nos propositions

A l imen ta t ion  du rab le
05/0 1/2023

Un travail en lien avec les co-fondatrices de Frugali, Chloé Lelarge et Anaïs Streit, formatrices et consultantes
en pratiques durables, consommation et achats durables, spécialisées dans l’alimentation durable et la
transition alimentaire a été mené.
Après une plénière et 2 ateliers en 2022 avec une revue de projets sur des actions et systèmes alimentaires existants
dans d'autres territoires ou sur le Grand Nancy,
2 ateliers en 2022 ont été consacrés aux aspects, pour une alimentation durable à l'échelle de la Métropole, de :

la production et transformation  
la distribution et consommation 

Une expérience : la prise en commun d'un repas confectionné par Arlevie, une coopérative antigaspi qui propose des
plats végétariens à base d'invendus. Ceci afin d'être en adéquation avec le travail mené  actuellement et plus
globalement sur le gaspillage alimentaire et les transitions.
Cette coopérative collabore également avec PoureuxNancy, un collectif nancéien, pour proposer des repas anti-gaspi
aux sans-abris.

En 2023, Les membres du groupe de travail sur l’alimentation durable se sont nourris de l’expérience de la ville
d’Épinal. L’élu en charge de la régie maraîchère et la chargée de mission en charge de la politique éducative nous ont
présenté ce qui a été réalisé dans leur commune et sur leur territoire. Projet porté depuis 4 ans et  qui s’incarne à
travers la mise à disposition de terrain pour la production de légumes bio en circuit court à destination des cantines
de la commune, la mise en place d’ateliers cuisine avec les enfants, etc. en s’inspirant de la commune de Mouans-
Sartoux dans les Alpes-Maritimes, pionnière en la matière.
Un rapport d’étape est à retrouver dans la rubrique contributions
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S'informer, débattre, construire nos propositions

Mod i f i ca t ion  du  Règ lement  i n té r i eu r
1 6/ 10  -  1 9/ 10  -  1 5/ 1 1  -  22/ 1 1  -  6/ 12-  1 8/ 12/2023

Dans le prolongement des ateliers du forum ouvert et pour répondre aux attentes exprimées d’une volonté  d’une
nouvelle gouvernance et de nouvelles règles de fonctionnement :

création d’un groupe de travail resserré 
la relecture et l’appropriation du Règlement du C3D datant de 2015
un travail de benchmark sur les différents textes existants dans les codev pour s’acculturer
la participation à la réunion organisée par la Coordination Nationale des Conseils de Développement  dédiée à
l’interconnaissance des différents règlements intérieurs existants, une vingtaine d’exemples de règlement
intérieur ou de charte de fonctionnement, présentés pour faire un tour d’horizon des pratiques en cours sur les
différents territoires
l’audition des membres du comité organisateur du Conseil de développement de Nantes pour partager leur
expérience de gouvernance collégiale sans présidence
la rédaction d’un projet de règlement intérieur et de règles de fonctionnement correspondant aux attentes
exprimées lors du Forum ouvert
un échange avec l’élue référente en charge de la participation début 2024
une validation prévue en plénière par l’ensemble des membres du C3D de ce projet avant de le soumettre pour
approbation définitive au Président de la Métropole courant 2024.
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S'informer, débattre, construire nos propositions

Changement s  de  compor tement s  en  mob i l i t é s  -  ZFE
09/ 1 1  -  27/  1 1  -  1 9/ 12/2023

Le C3D a répondu à la demande (saisine) du président de la Métropole concernant les changements de
comportements en mobilité dans le cadre de la future Zone à Faible Émission présentée en plénière du 3 octobre.
4 ateliers sont programmés pour rendre une contribution en mars 2024
Un premier atelier a abordé les pratiques des Grands Nancéien·nes, les enjeux de mobilité, la qualité de l'air, les
objectifs du P2M et l'amélioration des déplacements. Il a permis l’audition de Jean-Pierre Schmitt membre du
C3D et directeur général adjoint d’Atmo Grand Est, Xavier Brisbois docteur en psychologie sociale, Louis
Boulanger du cabinet Inddigo qui nous accompagne, Lamia Benkortbi et Emmanuel Roch animatrice et  
animateur de cet atelier et les services de la Métropole 
Le 27/11, les membres du C3D se sont retrouvés pour un 2ème atelier, une réflexion guidée par l'expertise
d'Antoine Martin, ergonome, qui nous a aidés à identifier les freins au changement et explorer les leviers pour
promouvoir la pratique du vélo, inciter à réduire la dépendance à la voiture, favoriser les déplacements en
transport en commun ou valoriser la marche à pied. Ces leviers, ancrés dans divers aspects pédagogiques, de
l'information, la volonté, l'engagement, les habitudes, la mobilisation, et les normes sociales, s'articulent autour
de la motivation, des objectifs personnels et collectifs
Un 3ème atelier d'approfondissement était programmé le 19/12 pour créer des personas, c'est-à-dire des profils
de personnes dont les modes de vie sont différents. Cela avait pour objectif d'identifier les besoins en mobilités,
ainsi que leurs réticences ou contraintes à abandonner, au moins partiellement, l'usage de la voiture pour
certains trajets. Des réponses concrètes devront être apportées pour aider à modifier leurs comportements en
faveur d'un report modal
Nous poursuivons nos réflexions en 2024 avec le soutien de Louis Boulanger du cabinet Inddigo pour proposer
une contribution en mars 2024.

https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/fileadmin/C3D/Actualites/2023/2023-10-03_C3D_Saisine_mobilites_ZFE.pdf
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P lan  Loca l  d ’U rban i sme  I n te rcommuna l
28/ 1 1/2023

Dans le prolongement de la séance plénière du 3 octobre, Romaine Chastelloux-Rivière, directrice de
l'Urbanisme et de l'Ecologie Urbaine et Thibaut François, responsable de la planification urbaine ont
présenté de façon plus approfondie les contours du futur PLUi Plan local d’urbanisme
intercommunal et ainsi contribué à éclairer les membres du C3D
Ils ont également fait un retour sur les propositions émises par le C3D dans le mandat précédent qui
ont été retenues par la Métropole



Les Rencontres Nationales
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Les  14èmes  rencon t re s  na t iona le s  des  Conse i l s  de
déve loppement  
1 3/ 14  ET  15/ 1 1/2023

un évènement majeur pour les Conseils de développement

Une thématique principale "Renforcer la démocratie au quotidien”
3 jours d'échanges mi-novembre pour un évènement coorganisé par la Coordination Nationale des
Conseils de Développement et le C3D en partenariat avec la Métropole du Grand Nancy
Le Grand Nancy accueillait pour la deuxième fois les Rencontres nationales des Conseils de
développement, les 13, 14 et 15 novembre au Centre Prouvé, en partenariat avec la Coordination
nationale des Conseils de développement (CNCD) et avec le concours du Conseil de développement
durable du Grand Nancy (C3D)
Ce rendez-vous majeur permet à ces instances consultatives (qui regroupent 20 000 bénévoles actifs
et impliqués dans 300 territoires dans toute la France) de partager leurs expériences respectives et
de réfléchir, collectivement, à de nouvelles coopérations et propositions pour l'avenir de la
participation citoyenne
L'objectif également : débattre des leviers pour revitaliser et renforcer la démocratie au quotidien.
Parmi les thèmes et enjeux qui ont été abordés figurent l’alimentation, la gestion durable de l'eau, la
densification, l'adaptation au changement climatique ou encore la sobriété énergétique
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Une carte blanche aux membres du C3D pour présenter l’expérience du Forum ouvert et le
partenariat noué avec les étudiants pour expliquer la démarche de prospective et de réflexions sur le
Grand Nancy en 2050 avec les jeunes qui vivront pleinement le territoire à cet horizon
Le manifeste pour dynamiser les conseils de développement a été adopté, ainsi il permet à la CNCD
d’interpeller publiquement l'ensemble des pouvoirs publics nationaux, régionaux et locaux. Et faire
6 propositions majeures pour renforcer le rôle et l’impact des Conseils de développement dans la vie
démocratique 

l’évènement en chiffres 
journées3
participant·es260

Conseils de développement 76 
ateliers13
tables rondes3
manifeste1 

Retrouvez toutes les comptes rendus et photos sur le site de la
CNCD

https://conseils-de-developpement.fr/14e-
rencontres-des-conseils-de-developpement-
nancy/

membres du C3D impliqués1 5

https://conseils-de-developpement.fr/14e-rencontres-des-conseils-de-developpement-nancy/
https://conseils-de-developpement.fr/14e-rencontres-des-conseils-de-developpement-nancy/
https://conseils-de-developpement.fr/14e-rencontres-des-conseils-de-developpement-nancy/
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S'ouvrir au territoire

Le  C3D  aux  voeux  du  P rés iden t  de  la  Mét ropo le
20/0 1/2023

Mathieu Klein a souligné l’engagement des bénévoles du C3D au service des

communs.

Les conseillères et conseillers du C3D étaient nombreux à assister aux vœux du

Président Klein, adressés aux partenaires économiques, sociaux et culturels, le

20 janvier dernier. Pour conclure ce temps fort, où de nombreux projets

impactants pour la Métropole ont été évoqués, Mathieu Klein a souligné

l’engagement des bénévoles du C3D au service des communs. Il a salué la

mobilisation des membres de l’instance participative de la Métropole du

Grand Nancy et a valorisé leur engagement, alors que la période vise plutôt à

mettre en lumière le désintérêt des citoyen·nes pour la vie publique.

P résen ta t ion  du  PCAET  e t  p r i se  en  compte  de  l ’ a v i s  du  C3D
09/03/2023

Le 9 mars les membres du Bureau et les animatrices et animateurs, en charge

de la thématique, ont pu assister, avec les acteurs du territoire impliqués, à

une présentation en avant-première du Plan Climat Air Energie Territorial

PCAET par les élu·es et les services de la Métropole, avant son passage en

conseil métropolitain le 30 mars. 

Un échange a eu lieu sur les propositions du C3D prises en compte dans ce

document.

Pour rappel le C3D avait été saisi par le Président de la Métropole pour

contribuer notamment sur les conditions d’acceptabilité sociale, économique

et culturelle des changements induits par la transition écologique. La

présidence du C3D a insisté sur la nécessité d'aller vers les citoyen·nes pour

les faire adhérer au processus de construction de la décision publique. 

Le PCAET a été adopté en Conseil métropolitain le 30 mars.

https://www.grandnancy.eu/fileadmin/fichiers/CONSTRUIRE_L_AVENIR/COP_territoriale/2023_03_30_PCAET_synthese.pdf
https://www.grandnancy.eu/fileadmin/fichiers/CONSTRUIRE_L_AVENIR/COP_territoriale/2023_03_30_PCAET_synthese.pdf
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Le  C3D  Rencon t re  l ’ AVQ Sau rup t
06/04/2023  

Rencontre avec l’Atelier de Vie de Quartier Jeanne d’Arc Saurupt Clemenceau. 

Nous avons présenté les travaux menés en collaboration avec les étudiant·es

des ateliers Artem sur l’éclairage public et l’élaboration d’un guide de

déambulation nocturne.

Des échanges fructueux ont eu lieu autour de l’expérimentation d’extinction

de l’éclairage urbain menée sur le quartier Saurupt depuis le 1er février.

I naugu ra t ion  de  Nancy  The rma l
22/03/2023

Lors de la présentation des espaces de Nancy Thermal aux acteurs socio-

économiques du territoire, pour un évènement festif, les membres du C3D

avaient répondu présents.

Ils ont ensemble évoqué spontanément la desserte de cet équipement et plus

largement le sujet des mobilités... L'expertise d'usage aura un rôle majeur à

jouer pour permettre aux curistes et aux usagers du quartier de profiter

pleinement des lieux.

Ate l i e r  Nancy  Cen t re  Gare
24/04  e t  03/05/2023  

Les membres du C3D ont participé à la présentation de lancement et aux 4

ateliers de co-conception organisés par la Métropole du Grand Nancy sur

l'aménagement du quartier Nancy Centre Gare (NCG). Comment se déplacer,

quel cadre de vie, quelle identité pour ce quartier, autant de questions

auxquelles les membres du C3D ont tenté de répondre avec les nombreux et

nombreuses autres participant·es. Ces ateliers font suite aux balades urbaines

qui ont eu lieu pour mieux connaître ce quartier et les envies des habitant·es

et des personnes qui y travaillent, qui le pratiquent au quotidien.
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Res t i t u t i on  Nancy  Cen t re  Gare  
12/ 12/2023

Les membres du C3D ont participé à la restitution du projet Nancy Centre Gare

par Isabelle Lucas conseillère déléguée à l’urbanisme, et l’agence

d’architecture et urbanisme Leclercq.

Cette nouvelle approche s’est faite en concertation avec les habitant·es et à

laquelle les membres du C3D ont largement contribué dans les ateliers ou les

balades urbaines. 

Les grands axes du projet reposent sur les principes de la place de la nature et

du vivant, le rééquilibrage et la place pour tous les modes de déplacement et

notamment les modes actifs, la valorisation des espaces libres et non bâtis, et

la promotion d’une nouvelle identité architecturale de ce quartier.

Pour rappel, dès 2009 dans le cadre de son avis sur l’ex projet Nancy Grand

Cœur, le C3D soulignait l’importance de l’implication des habitant·es et des

acteurs dès la conception du quartier d’une meilleure insertion des natures en

ville, la mixité fonctionnelle, une forme urbaine évolutive...

Conce r ta t i on  sec teu r  K l ébe r  -  p la i nes  R i ve  D ro i te
13/05/2023

Les membres du C3D, dont les représentant·es du Collège Territoires du

secteur concerné, ont participé à la visite du quartier ancienne caserne

Kléber - Plaines Rive Droite à Essey Les Nancy organisée par la Métropole du

Grand Nancy. Ils ont assisté à la présentation du plan d'aménagement et

réfléchi, lors des ateliers, à l'avenir du secteur. Les travaux portaient sur

quelle identité pour le quartier.

Comment occuper le quartier ? Ou encore Comment dynamiser le secteur à

court terme ?

Nos conseillères et conseillers ont notamment évoqué les questions de

chauffage pour le site et de l'utilisation de la géothermie à étudier, des

mobilités et notamment de la place de la voiture semblant trop présente

dans ce projet ou encore de la nécessité d'avoir une vision globale et

coordonnée du territoire entre fonctionnalité urbaine et écologique et des

liens à tisser avec les autres territoires sur un périmètre plus large...

crédit photo: - Métropole du Grand Nancy
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Vi s i te  de  Képos
26/05/2023

Échange et visite du lieu avec pour guides Emmanuel Paul, président de la

structure et Damien Peletier chef de projet - animateur du Couarail et du

jardin partagé.

Képos ou le jardin en grec, est un espace de démonstration, une vitrine des

savoirs faire pour accompagner les entreprises et associations qui œuvrent

pour les transitions sur le territoire. C’est également un espace de formation,

d’acculturation, de médiation et de sensibilisation pour les particuliers, les

enfants et les entreprises en matière d’économie circulaire, de sobriété, …

Vous y trouverez une Yourte pour symboliser ce lieu d’échanges et un jardin où

s’expriment toutes les bonnes volontés pour promouvoir la biodiversité et les

savoir-faire en matière d’adaptation au changement climatique,

d’alimentation durable, de végétalisation en milieu urbain…

P lace ( s )  de  la  démocra t ie
30/09/2023

De nombreux conseillers et conseillères du C3D participaient à ces

journées et ateliers notamment pour entendre le coprésident de la

Coordination nationale des Conseils de développement, Bruno Arbouet

qui intervenait à la table ronde « citoyenneté locale : nouvelle frontière de

la démocratie ? » du forum place(s) de la démocratie organisé à Nancy. 

3èmes  As s i se s  Rég iona le s  de  l ’ a i r
05/ 10/2023

Les membres du C3D participent aux 3èmes assises régionales de l’Air

organisées par ATMO Grand Est, dont la représentation au sein de notre

assemblée est assurée par Jean Pierre Schmitt, directeur général adjoint.

Ces journées ont porté, en particulier, sur le thème air et santé, et ont pu

nourrir les travaux de notre assemblée sur les changements de mobilités et

la future zone à faible émission. 

https://www.facebook.com/CoordNatCD?__cft__%5b0%5d=AZVKtqFKH09SCbX8gOr237MikCR8_cygpiKCB66tq6n2fNdsbcE6GSKDlmyRLmO7rdTFVyVTWfpSwfDMZeucq4g6B7jzBHB3CfVYuECeYR1OoLpILpe_MUtDBB6ShJ-QqM4FjcL3RjvxCCjvu2ZzlpOBR9mV5zZHGZHrhwJL-9agE_gOQMV1_yRiP5jyiwB64Ag&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/atmograndest?__cft__%5b0%5d=AZXf9N3Hcl0yLNLYvGsuCtH_wXUayP4EfFPS071sLXH5PT-dqPaHliiAXZo9BLJYlwF3BQUSdETMF_AhKRVni8PbZbUnDjoPH5-KaoiVHTPFvv-439jgKFdDnlamqZn66ppUAJnAbnjQOfqmqba0NuEoXpnUmoIzBg6X4tffSuLWxTZan7VZN45oYG2Svhah3P0&__tn__=-%5dK-R
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P résen ta t ion  du  C3D  aux  é l u s
20/ 1 1/2023

Le binôme qui compose le Collège Territoires-experts d'usages a été invité,

par le maire et vice-président de la Métropole Bertrand Kling et la

conseillère municipale, conseillère métropolitaine déléguée à la

participation, Stephanie Gruet, à présenter le C3D devant le conseil

municipal de Malzéville.

L igne  de  v i e ( s )
29/ 1 1/2023

Le C3D a assisté à la soirée de lancement de ligne de vie(s), l'événement

culturel qui accompagnera l'arrivée du trolley en novembre 2024. 

 Le principe : des artistes mettront en lumière les promenades et les récits

des résidents de la ville. Ainsi, l'axe qui traverse la Métropole sur près de

10 km sera mis en valeur.

Le C3D sera au rendez-vous et prendra part à ces déambulations dans la

ville en 2024.

Et déjà des rendez-vous pris pour 2024 ... à suivre 
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Un travail en réseau

C3D 
Grand Nancy

CESER Grand Est
CESE

Coordination
Nationale 
des Conseils de
Développement
CNCD 

Conférence Régionale 
des Conseils

 de Développement
CRCD Grand Est 

Citoyens et 
Territoires
Réseau régional
des acteurs du
développement
local

Partenariat grandes
écoles et Université
Lycées
 

Intervention
colloques pour faire

connaître le C3D et
son expertise Région Grand Est 

Commission
Nationale du Débat
Public CNDP 

Instances
participatives du
territoire

Conseil National de
l'Alimentation CNA

DREAL Grand Est
Ministère de la
Transition



Dans le cadre de notre partenariat avec l'Atelier Artem « Environnement et développement durable »,
pour rappel, les ateliers Artem sont un laboratoire d’échanges où les étudiant·es des 3 écoles, Ensad
Nancy, École des Mines Nancy et d'ICN Business School, apprennent à travailler ensemble, nous avons
proposé aux étudiant·es de réfléchir à la thématique de la sobriété énergétique et plus
particulièrement aux enjeux de réduction de l’éclairage urbain. 

Ils ont présenté, le 16/12/22, le résultat de leurs travaux à mi-parcours.
Après ce point d’étape, où les étudiant·es ont livré leurs premiers constats, nous nous sommes
retrouvés le soir du 7 février pour une session de travail avec les conseiller·es du C3D. Cette soirée
était inédite, en effet, ce sont les étudiant·es qui animaient le groupe de travail. 

Ce temps d’échange a permis également de restituer leurs constats et diagnostics sur la Métropole du
Grand Nancy et plus particulièrement sur le territoire de Maxéville qu’ils ont choisi comme terrain
d’expérimentation et de confronter leurs constats à la réalité des vécus et perceptions citoyennes.
De nombreux sujets en lien avec l’éclairage urbain ont été évoqués : santé, sécurité, biodiversité… 
Pour ne pas nuire à la nuit est la vidéo qui retrace cette soirée et leurs préconisations
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Fab r ique r  l a  soc ié té  de  dema in  avec  l e s  é tud ian t ·es  

Puis le 7/04 les 5 étudiant·es ont soutenu leur projet de fin d’année 
Ils ont abordé les questions de biodiversité nocturne, de prise de conscience des impacts de l’éclairage sur la
santé, l’aménagement… 
Ils ont enfin présenté le guide de déambulation nocturne qu’ils ont concocté pour nous aider à mieux 

observer les quartiers la nuit et sensibiliser les habitants à faire émerger des
propositions pour améliorer et diminuer les impacts de l’éclairage urbain, pour
sensibiliser les acteurs du territoire à la thématique de l'éclairage public, apprendre à
se réapproprier la nuit, observer et produire des avis citoyens sur le sujet.  
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Fo rmer  des  s tag ia i re s

Accueil pendant un trimestre de Hugo Schmidt, étudiant ingénieur agronome au sein de l’ENSAIA. Stage
réalisé dans le cadre de sa césure avancée (période d'un an intégré dans le cursus étudiant se déroulant de
mars à mars, destinée à des stages). 

Il a choisi le C3D car il voulait avant tout une instance française après avoir eu l’occasion de découvrir
d’autres modes de fonctionnement internationaux, en plus de cela une instance participative lui permettait
de découvrir d’autres modes de gouvernance. La thématique sur laquelle il a collaboré avec le C3D était
intimement liée à sa formation puisqu’il s’agissait de l’alimentation durable. 



Le C3D a souhaité poursuivre et élargir les  travaux menés en 2022 sur la précarité
alimentaire.
Cette contribution sur autosaisine, en collaboration avec Frugali, a permis de
faire des propositions sur des pratiques durables, de consommation et achats
durables, en matière d’alimentation et de transition alimentaire.
Elle englobe l’ensemble des pratiques alimentaires qui visent à nourrir les êtres
humains en qualité et en quantité suffisante, aujourd’hui et demain, dans le
respect de l’environnement, en étant accessible économiquement et
rémunératrice sur l’ensemble de la chaîne alimentaire.
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A L I M E N T A T I O N  D U R A B L E  E T  E N J E U X  D E
T R A N S I T I O N  
0 3 / 2 0 2 3

ALIMENTATION[

Les contributions

Le C3D a dressé le bilan de 2 ans de travail depuis son renouvellement à 90% en
2021.
L’organisation d’une journée événementielle, les échanges le jour J et la
restitution des travaux qui ont porté sur plusieurs axes de réflexion pour
répondre à la question comment améliorer la portée de notre voix, sont relatés
dans cette synthèse.

F O R U M  O U V E R T
0 9 / 2 0 2 3

GOUVERNANCE / FONCTIONNEMENT[

Les travaux 2023

Et retrouvez, sur le site du C3D, l'ensemble des contributions rédigées, depuis son commencement en
2001, et qui traitent des mobilités, de la nature, de l'environnement, de l’économie, de la prospective,
de l’alimentation …

https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/nos-travaux/contributions
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La communication 
Mieux se connaître et mieux se faire connaître

U N E  N E W S L E T T E R

Pour retrouver tous les mois, toute
l'actualité du Conseil de développement
durable de la Métropole du Grand Nancy 

U N  S I T E  I N T E R N E T

On y retrouve toutes les informations
relatives à la vie du C3D, les rubriques sur le
fonctionnement du C3D, les membres qui
composent notre assemblée, vous pouvez
télécharger nos productions, prendre
connaissance de notre actualité…

http://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu

U N E  P L A T E F O R M E  I N T E R N E

Une plateforme collaborative interne
d'échanges, d'information, de partage de
documents, calendrier...

https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/accueil
https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/newsletter
https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/accueil
https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/accueil
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L E  F A C E B O O K  D U  C 3 D

L A  R E V U E  D E  P R E S S E

C3D Grand Nancy

Des articles dans la presse et les magazines
d'informations de la Métropole et des
communes

6
articles

Rapport de développement durable  02/2023
Le C3D une instance de démocratie participative
citoyenne au service du territoire

La gazette des communes 06/03/2023
Les Conseils de développement n‘ont pas dit leur
dernier mot !

Magazine Pulnoy en bref 03/2023
Présentation du bînome au C3D

La Semaine 27/07/2023
D Valck : ni résigné ni va t’en guerre

Est Républicain 12/09/2023
Double démission à la présidence du C3D

La Semaine 14/09/23 
Pourquoi le C3D de la métropole est-il en crise ?

Une formation était organisée en interne pour les membres du C3D, les 21
et 24 mars, pour une meilleure prise en main de notre plateforme
d’échange collaboratif. Durant 2 heures, les conseiller·es ont pu tester,
expérimenter les fonctionnalités offertes par cet outil collaboratif au
service de notre communication interne.
Poster une information, échanger sur le tchat, consulter ou renseigner le
calendrier, rejoindre un groupe de travail, créer un document partagé...
n'ont plus de secret pour eux !

https://www.facebook.com/C3DGrandNancy
https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/nos-travaux/revue-de-presse
https://conseildedeveloppementdurable.grandnancy.eu/newsletter




Conseil de développement durable 
de la Métropole du Grand Nancy
22-24 viaduc Kennedy Co 80036
54035 NANCY cedex
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C3D Grand Nancy
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